

Falleció en el hospital de Rancagua de un ataque al corazón a las 6.30 horas de la madrugada

Ayer murió a los 69 años Baltazar Castro Palma: un político, escritor y agricultor

A los 69 años, cerca de Doñihue donde habitaba la casona del ex fundo San Joaquín, murió Baltazar Castro Palma. La noche de Año Nuevo se sintió mal, el pasado martes sufrió un infarto al corazón y fue internado en el hospital regional. Parecía fuera de peligro, pero un segundo ataque, ayer a las 6.30, acabó con su vida. Lo sobrevive su viuda Nelly Wemyss y cuatro hijos.

Baltazar Castro Palma, que fue escritor, político, columnista de diarios y un hombre admirado por su independencia y osadía, recibió un mal presagio en su juventud. El profesor de su clase, probablemente hastiado por el niño Castro, profetizó equivocadamente: "Este niño no tiene futuro; no será más que un handófero".

A los 25 años ya había escrito y publicado una serie de cuentos (*Piedra y nieve*); en 1951 obtuvo el Premio Municipalidad y a sus cuentos se unieron dos novelas: *Sewell* y *Un hombre en el camino*.

A los 30 años, por el Partido Socialista, fue elegido diputado por O'Higgins y los periodistas políticos le dieron un premio: "Mejor parlamentario del período 49 a 53". Sus electores pensaron lo mismo, porque fue reelegido con la primera mayoría nacional y designado presidente de la Cámara de Dipu-

tados.

"Don Balta" siguió con la política —fue elegido senador por O'Higgins y Colchagua—; no abandonó la literatura y siempre fue un hombre de campo que nunca se alejó de su Rancagua natal.

En 1966, en la revista *Ercilla*, el escritor Guillermo Blanco le solicitó una definición:

—La política no me colma; la literatura sí. Hacer literatura es difícil; en cambio ser un buen político es relativamente fácil.

Era hombre de ojo avizor, que no perdía detalle de los oficios y las personas que conoció. En *Mi camarada padre* relató la vida de los mineros de El Teniente; en *Le llamaban Pablito*, sus recuerdos con Neruda y en *Doña Revolución*, su amistad con Fidel Castro. De hecho, durante el gobierno de Eduardo Frei, exportó casi dos millones de litros su vino "Don Balta" a La Habana.



"Soy el chileno que más ha escrito contra este régimen".

También, antes que otra cosa, fue agricultor. Cuando la Unidad Popular quiso expropiarle su fundo Rosafé, lo defendió con los trabajadores en una mano y un arma en la otra y bajo el régimen militar, en 1983, Rosafé salió a remate y posteriormente perdió sus tierras.

—Me siento un agricultor trillado por la trilladora de los bancos y del esquentá económico— dijo en esa ocasión.

Y continuó "Don Balta", según le relató a Odette Magnet en la revista *Hoy*, con esas definiciones que hacían reír y que tanto le gustaban:

—Soy un vagabundo que deambula por las oficinas de los bancos.

—Excúseme la petulancia; soy el chileno que más ha escrito contra este régimen y empecé cuando todavía la gente estaba con la carne de gallina.

Ayer murió a los 69 años Baltazar Castro Palma, un político, escritor y agricultor [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Ayer murió a los 69 años Baltazar Castro Palma, un político, escritor y agricultor [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile